

NUEVO CURSO académico. Nuevas oportunidades de aprendizaje para seguir mejorando en hacer bien el bien, como recuerda nuestro presidente. Una mejora siempre necesaria y que ahora se aborda también desde los procesos para la mejora de la calidad que se están desarrollando en la Fundación. Y este verano ha sido también un tiempo rico en actividades, como podréis comprobar en las noticias de los centros.

SALUDO DEL PRESIDENTE



Queridos compañeros:

Os mando mi saludo lleno de esperanza en que los cuidados que ofrecemos a través de la Fundación Camilo de Lellis, merezcan el verbo HUMANIZAR que los define.

Tengo mi confianza puesta en que cada gesto de cuidado, cada relación de atención, cada respuesta a las necesidades de nuestros mayores, nos dé la satisfacción que da la conciencia del bien, bien hecho.

Seguir los criterios de un cuidado gestionado por un buen sistema de calidad, nos pone en el camino de los buenos cuidados, de la seguridad en los procesos, de la supervisión de la atención, de la conciencia de lo que hacemos y el dibujo tensional de lo que debemos hacer. Os agradezco todo esfuerzo que hacéis en esta línea.

Que el verbo Humanizar nos desafíe siempre a construir un entorno en el que la calidad nos devuelva también la satisfacción de hacer bien el bien.

Un abrazo, de calidad.

José Carlos Bermejo

Religioso Camilo y Presidente de la Fundación



está siendo dirigido por Asunta Jambrina, Directora de Calidad, y José Javier Galiano, Director General de la Fundación. Gracias a EQA España, que audita nuestra

ISO 9001, y a la experiencia y dedicación de Molins de Q, con Carles Bover i Colom a la cabeza, como consultores, estamos reforzando nuestros compromisos con la mejora continua, la satisfacción de nuestros usuarios y la optimización de nuestros procesos internos.

Este proceso de certificación no solo reafirma nuestra misión de proporcionar una atención integral de calidad a las personas dependientes, sino que también representa nuestra constante evolución en un entorno de cambios y exigencias globales. Agradecemos a todo el equipo por su esfuerzo y colaboración.

ENCUENTRO DE SUPERIORES/AS DE ENFERMERÍAS:



El 10 de junio tuvo lugar -en el Centro de Humanización de la Salud- el encuentro formativo anual que organiza la Fundación para superiores de enfermería y casas de religiosos mayores.

El encuentro fue inaugurado por nuestro presidente, José Carlos Bermejo, con palabras de acogida y agradecimiento. El director de la Fundación, Javier Galiano, y la directora de Relaciones Institucionales, Guillermina González, animaron a los participantes al

NOTICIAS DE LA FUNDACIÓN

CALIDAD

Os informamos que estamos en pleno proceso de certificación ISO 9001, un paso fundamental para seguir mejorando y ofreciendo servicios de calidad. Este trabajo

aprendizaje desde la reflexión conjunta y a través de las ponencias del encuentro. Asunta Jambrina, responsable de Calidad de la Fundación, expuso el modelo de atención de la Fundación Camilo de Lellis, haciendo valoración de su implementación. A continuación, Miguel Ángel Millán, patrono de la Fundación, planteó cómo mejorar la calidad de vida en las casas de religiosos mayores. Finalmente, Rosa Ruiz, responsable de Investigación del Centro San Camilo y directora de la revista Humanizar, abordó las claves para vivir una espiritualidad encarnada o cómo vivir la corporeidad al envejecer y su relación con la salud integral. Un encuentro en el que no faltó el diálogo, la comida fraterna y una visita por las instalaciones del Centro.

LA GESTIÓN DE RECURSOS HUMANOS EN EL ÁMBITO SOCIOSANITARIO: CLAVES Y RETOS ACTUALES

El pasado 17 de junio tuvimos la oportunidad de asistir a unas charlas especialmente enriquecedoras y centradas en la gestión de los Recursos Humanos en entidades de



de carácter sociosanitario. El encuentro reunió a profesionales del sector para compartir experiencias, buenas prácticas y reflexionar sobre los retos actuales: alta rotación de personal, escasez de perfiles especializados y dificultades en los procesos de selección. También se trataron cuestiones operativas como la gestión de jornadas, turnos y descansos, así como la importancia de crear entornos laborales que favorezcan la estabilidad y el bienestar de los equipos. Se presentó un resumen de las últimas novedades legislativas que afectan directamente a la gestión laboral en centros sociosanitarios, incluyendo cambios en contratación, prevención de riesgos laborales y derechos del personal.

FORMACIÓN:

El 1 de octubre se ha lanzado la nueva propuesta formativa para este otoño. Estad atentas a la información. Esperamos que os resulte de interés.

NOTICIAS DE LOS CENTROS

ENCUENTRO INTERCENTROS EN VALENCIA



El pasado 26 DE JUNIO celebramos en Valencia el encuentro intercentros de la zona de Valencia. Tuvo lugar en la casa de mayores de las Hijas de la Caridad de S. Vicente de Paul. Participaron representantes de casi todas las casas de mayores en las que estamos presentes en la Comunidad Valenciana. Se expusieron las realidades de las diferentes comunidades y se dialogó sobre diferentes aspectos del día a día. Como elemento de reflexión, siguiendo las indicaciones del Consejo, respondimos a la siguiente pregunta: ¿se puede evangelizar desde las enfermerías?

ESCOLAPIAS - CÓRDOBA



El martes 17 de junio, en la casa Madre de Dios de Córdoba, tuvimos el placer de acoger unas jornadas de formación impartida por la responsable de calidad de la Fundación Camilo de Lellis, Asunta

Jambrina. Durante la sesión, se presentó el modelo de atención de la Fundación y profundizamos en el tema del envejecimiento activo. Fue una jornada muy enriquecedora y provechosa para todos los asistentes.

SALESIANOS - LEÓN



Estos meses de verano hemos realizado muchas actividades de todo tipo dentro de la casa. Una actividad novedosa ha sido hacer ambientadores con romero y lavanda que hemos recogido en nuestro propio jardín. Respecto a las salidas al exterior, destacamos la visita que hicimos a la Academia básica del aire y del espacio, en La Virgen del Camino, que fue muy interesante. Otra salida muy agradable fue la que hicimos por el parque de Quevedo, disfrutando de sus árboles y de algunos animales que habitan allí, como patos, gansos, pavos reales y otras pequeñas aves.

Para terminar, os compartimos un poema de Felipe Santos Campaña, un salesiano que se ha incorporado en junio nuestra comunidad y que cada día nos transmite su amor a través de la escritura y de sus poemas. Este poema está dedicado a las cuidadoras (Nota: llama "enfermeras" a todas las personas que trabajan en la residencia).

*Vestidas de blanco
como ángeles del cielo,
las enfermeras de la residencia
cuidan a los enfermos Salesianos
con sumo amor y extrema delicadeza.
Sus sonrisas y caricias son dones
del cielo que al enfermo alivian,
por pasillos y habitaciones.
Con sus miradas y la suavidad
de sus delicadas manos, reconfortan
con finura a cada enfermo con la misma
destreza de Lellis y Don Bosco.
Vuestro paso por los pasillos
son vuelos divinos que curan y alivian
a los corazones decaídos.*

HIJAS DE LA CARIDAD - VILLAVICIOSA DE ODÓN



Durante este periodo estival las hermanas de la casa de San Vicente de Paul de Villaviciosa de Odón dentro del proyecto "Fiestas Populares" han participado en las celebraciones de algunas de las fiestas y tradiciones más importantes de nuestro país. Comenzaron saltando la hoguera de San Juan, el día del solsticio de

verano, deseando prosperidad y paz para el mundo.



Continuaron cantando a San Fermín el día 7 Julio como si de auténticas pamplonicas se tratarán. La fiesta comenzó con el tradicional pregón desde el balcón de la casa, protagonizado por nuestras hermanas navarricas. Este año ha sido dedicado a los damnificados por las inundaciones de Valencia, mostrando todo nuestro apoyo. Una vez terminado el pregón se da paso al chupinazo que da comienzo a las fiestas de San Fermín. Todas las hermanas ataviadas con pañuelo rojo al cuello dan la bienvenida a estas fiestas. Mediante cantos, tradiciones culinarias y costumbres nuestra casa se transforma en una pequeña Pamplona durante unos días. Mediante este proyecto se pretende seguir formando parte de la cultura y fiestas de nuestro país, manteniendo tradiciones, fomentando la memoria y el recuerdo de lo vivido y haciendo protagonistas a nuestras hermanas de todo ello.

Pero no todo van a ser fiestas, también hemos tenido tiempo para culturizarnos acudiendo a visitar el Museo Casa de la



Moneda y el museo Vicenciano, donde nos recibió una guía de lujo Sor Ángeles Infantes. Entre tanta actividad nos quedó tiempo para ir a la Catedral de Santa María la Real de la Almudena, donde un grupo de Hnas. ganaron el jubileo. Pero sin duda en este trimestre uno de los acontecimientos más importantes vividos en la casa ha sido la celebración de los 100 años de la Hna. Asunción Andrés García.

CLARETIANAS - ZARAGOZA



Antes del verano organizamos una salida-visita a la Basílica de Nuestra Señora del Pilar en Zaragoza. Las hermanas disfrutaron con esta salida, la primera que se hacía en mucho tiempo. Para las fiestas del Pilar

esperamos volver a salir para ver el manto de flores de la Virgen. Poder disponer del servicio de autobús adaptado del ayuntamiento ha sido fundamental, ya que hay muchas hermanas con problemas de movilidad.

CARMELITAS DESCALZAS – ZALDIBAR



El pasado 23 de agosto las Carmelitas Descalzas de Zaldibar celebraron el centenario de su presencia en el municipio. Fue un día muy especial para la comunidad, que lo disfrutó muchísimo. Se celebró una eucaristía de acción de gracias presidida por el Padre Provincial, Jon Korta, acompañado por 14 carmelitas y tres sacerdotes diocesanos. A la celebración se unieron numerosas carmelitas de otros monasterios, fieles de la localidad y laicos carmelitas. Para las hermanas fue una fiesta muy grande, que quiso poner en valor un siglo de oración y testimonio en el pueblo de Zaldibar.

SALESIANAS - SEVILLA



¡Qué calor! Aunque no es una piscina olímpica, las Hermanas Salesianas del Centro Madre Mazzarello de Sevilla se pudieron refrescar este verano y realizar actividades que

combinan tanto la estimulación cognitiva como ejercicios de gerontogimnasia en esta pequeña alberca. Desde lanzamientos de aros, pesca de patitos, globos de agua,

carreras de patos... todo vale para estar fresquitas y generar interés por las actividades psicomotrices. Una imagen vale más que mil palabras.

JESÚS MARÍA - BARCELONA



Con motivo de la finalización del curso escolar 2024/2025 en el colegio Jesús María Barcelona, hemos reunido a los alumnos de Primero de bachillerato y a las hermanas de la Comunidad Virgen de la Mercè (Enfermería) en un encuentro intergeneracional. Ha sido una semana llena de actividades, organizadas por las trabajadoras/es de la Fundación Camilo de Lellis. Lo hemos

pasado genial, las jornadas han estado llenas de música, bailes, risas, anécdotas y bonitos momentos en la mejor compañía posible. Os dejamos algunas fotos para que las podáis disfrutar.

NOTICIAS DE LAS CONGREGACIONES

CELEBRACIÓN EN HONOR A SANTA MARÍA MICAELA



El pasado 14 de junio compartimos una tarde muy especial de celebración junto a las Religiosas Adoratrices, con motivo de la festividad de su fundadora, Santa María Micaela. Fue un momento de encuentro, gratitud y reconocimiento a la labor silenciosa pero profundamente transformadora que la congregación realiza. Queremos agradecer sinceramente a las Adoratrices por su compromiso y dedicación en el acompañamiento y apoyo a mujeres en situación de trata y explotación, una realidad compleja que requiere una intervención especializada, humana y constante. Su trabajo representa una esperanza concreta para muchas mujeres que buscan rehacer sus vidas con dignidad y libertad. Celebrar a Santa María Micaela es también poner en valor una misión que sigue viva y necesaria en nuestros días.

CELEBRACIÓN DE SAN VICENTE DE PAUL

El 27 de septiembre celebramos con mucha alegría la fiesta de San Vicente de Paúl, junto a los Padres Paúles

y las Hijas de la Caridad. San Vicente nos enseñó que la verdadera caridad es cercana, alegre y siempre al servicio de quienes más lo necesitan. Compartimos una preciosa Misa Solemne en la Basílica de la Milagrosa (Madrid) y después un ágape sencillo y fraterno. ¡Gracias por abrirnos las puertas y hacernos sentir parte de esta gran familia vicenciana!

NOTICIAS DE LOS CAMILOS

CELEBRACIÓN DE SAN CAMILO EN TRES CANTOS



El pasado 11 de julio tuvimos la alegría de participar en la fiesta de los Religiosos Camilos en Tres Cantos (Madrid), un encuentro entrañable marcado por la fraternidad, la reflexión y la celebración compartida. El encuentro comenzó a las 18:00 h con una inspiradora charla del P. Luciano Sandrin, que abordó el valor de la confianza como eje central en el cuidado y la relación con los demás. Sus palabras nos invitaron a mirar la vida desde una perspectiva más humana y esperanzadora.



A continuación se celebró la Eucaristía y, seguidamente, la bendición de un nuevo espacio en la Residencia de los Camilos: el anfiteatro "Laudato Si". Este espacio, cargado de simbolismo, conjuga la mirada humanizadora camiliana con el espíritu franciscano, y está concebido como un lugar de encuentro, contemplación y apertura al diálogo. La bendición fue presidida por Monseñor Vicente Martín Muñoz. La jornada concluyó con un cóctel al aire libre, donde se compartieron momentos de cercanía y fraternidad entre todos los asistentes, en un ambiente relajado y festivo.

Una vez más, agradecemos a los Camilos su cálida acogida y su constante testimonio de entrega y acompañamiento a las personas más frágiles.

REELECCIÓN DEL HNO. JOSÉ CARLOS BERMEJO COMO PROVINCIAL DE LOS RR. CAMILOS

El pasado 14 de julio, fue reelegido como Provincial de la Provincia España-Argentina de la Orden de los Ministros de los Enfermos (Religiosos Camilos), el Hermano José Carlos Bermejo. Desde la Fundación Camilo de Lellis, queremos felicitarle sinceramente y desearle mucho éxito en este nuevo trienio que ahora comienza (2025–2028). Su testimonio, liderazgo y compromiso con el cuidado y la humanización siguen siendo una inspiración para todos nosotros.

HUMANIZACIÓN Y GESTIÓN POR VALORES

El 15 de septiembre, en la Librería San Pablo de Zaragoza, se presentó de mano de José Carlos Bermejo, autor del prólogo, el nuevo libro de Miguel Ángel Millán, Patrono de la Fundación Camilo de Lellis: "Humanización y gestión por valores" (Editorial Sal Terrae). A dicho encuentro también acudieron



nuestro Director General, José Javier Galiano, y nuestro patrono José Luis Ruiz, entre otros muchos asistentes.

Una obra imprescindible para quienes trabajan en el ámbito de la salud y el cuidado de personas mayores, que propone una mirada profundamente humanizadora a la gestión de programas y servicios. Desde la Fundación Camilo de Lellis, celebramos esta aportación que conecta los valores con la acción, y que impulsa una gestión más ética, consciente y orientada al bienestar de las personas. Resaltamos una cita recogida en el libro, pronunciada por la Madre Teresa de Calcuta a un grupo de empresarios y directivos:

“Yo no sé nada sobre liderazgo y cambio; pero si sé que si quieren ver cambio en sus organizaciones necesitan conocer y amar a su gente, porque si no conocen a su gente no habrá confianza, y si no hay confianza la gente no asumirá riesgos, y si no asumen riesgos, no habrá cambio. Y deben amar a su gente, porque sin amor no habrá pasión, y si no hay pasión ellos no se sentirán poderosos, y si no se sienten poderosos no habrá cambio. Así que si quieren ver el cambio en su gente primero deben conocerlos y deben amarlos”.

OFERTA FORMATIVA

Para acceder a la oferta formativa del Centro de Humanización de la Salud, puedes clicar en: www.humanizar.es/formacion



EL CUIDADO DE LOS MAYORES

LA EMPATÍA COMO EJE PARA ACOMPAÑAR A LAS PERSONAS CON ALZHEIMER

En el marco del Día Mundial del Alzheimer, desde la Fundación Camilo de Lellis queremos destacar la importancia de la empatía como herramienta esencial para acompañar a las personas que viven con la enfermedad. La empatía se define como la capacidad de ponerse en el lugar del otro, ver la realidad desde su perspectiva y entender sus emociones, una base para relaciones más humanas y para reducir la sensación de soledad. Siendo importante para todos, lo es especialmente cuando se trabaja o convive con personas con Alzheimer.

Si bien los cuidadores pueden sentirse impotentes ante los síntomas y conductas asociados a la enfermedad, estas experiencias no deben interpretarse como voluntad de la persona. Propiciar la empatía implica evitar imponer nuestra visión de la realidad y, en su lugar, apoyar desde la serenidad y la comprensión. De cara a gestionar conductas habituales con mayor empatía, podemos seguir las siguientes recomendaciones antes algunas situaciones:

- Repite preguntas comunes: respondiendo con paciencia y evitando confrontaciones que aumenten la frustración.
- Ante la agitación al acostarse: se recomienda entrar en el mundo de la persona, calmar la situación y acompañarla hacia la relajación.
- Frente a la apatía o falta de motivación: se sugiere proponer actividades simples y realizables (ayudar a doblar ropa, ver un programa, dar un paseo) para fomentar la iniciativa con la guía adecuada.

Comprender que la pérdida de capacidades cognitivas genera confusión puede facilitar la empatía. Si se imagina a la persona en un entorno desconocido, con dificultades para entender y retener información, es más sencillo responder con paciencia y respeto. Es importante que el conjunto de la sociedad reconozca la importancia de la empatía como motor de convivencia, y buscar apoyo y recursos para cuidadores, familiares y voluntarios.



SEDE DE LAS JORNADAS
Centro San Camilo



GRATUITAS

www.sancamilosalud.org